

# 柳井金魚ちようちんの歴史

## 柳井市社会教育指導員

松島幸夫

1



第64[

の「正解」とした大田久  
1月の全国選抜県予選  
で、山縣君は60キロ級、  
藏中君は65キロ級で優  
勝。125キロ級は米  
屋君以外に出場選手が  
いなかったことから、  
この階級での優勝とな

全力開催こよだしたが、個人戦は各県の1位（優勝者）が全国に出席することになった。一方、団体戦で県2位だった柳井学園は、中国5県の抽選で外れ、不出場となつた。

「マンスタイルでの日本一をめざし、2024年のパリ五輪に出場することが最大の夢です」と目を輝かせる。幼少時から中学3年までは柔道一本だった

ノ一存を大づまし  
とからクラスメイトか  
ら入部を勧められたと  
いう。中学時代は剣道  
部だったが、「レスリング  
部だつたが、「レスリン  
グに興味はあつた」と  
快諾し、道場へ。現在の  
体重は115キロ。県

に光市の冠山公  
で初めて開催し  
2回目(柳井市)  
今回の展示

柳井の「金魚ちよう  
ちん」は、古くは灯火玩具の類であつたために専門職人の作品ではなく素人の庶民が暇を見つけては子供のために作つたもので、形態は作り手によつて多少の違いがあつた。しかも、飾つておく作品ではなく、毎年夏の行事に際してのみ、用いる玩具であつたから、作品は永く運ばれて柳井津にもたらされ、現在の形に発展してきたものである。  
〔注〕津軽では「ねぶた」、青森では「ねぶた」と言う

は残らなかつた。製作技法や製作者などについて、古文書ではなく、口伝による情報なので、確たる歴史を把握することは難しい。

口伝などを総合しながら、「金魚ちようちん」の歴史をまとめてみたい。

【①津軽藩（弘前藩）における金魚新品種「津軽錦」の誕生】

江戸時代が経過するにしたがつて、幕府も各藩も財政が厳しくなり、支出を抑えるとともに収入を増やすために殖産振興に力を入れるようになる。飢饉の被害が大きかつた津軽藩では、新田開発をすめながら、漆や楮の栽培あるいは陶器製作などを奨励した。また、

他所から各種の魚を取り寄せて養殖も行つてゐる。そうした折、上方から「金魚」を移入して養殖をし、品種改良を行つて、成魚を他藩へ売却して財政再建の一助にしたく考えたようである。藩主の津軽信寧は明和年間（1764～1772年）に小和田覚兵衛に京都から金魚を持ち帰らせて、斎藤勘藏と柿崎何某に命じて、金魚の飼育を始めている。しかし、利益を生むまでには至らなかつた。やがて文化年間（1804～1818年）になると、庶民にも金魚の飼育が許されて急速に広まつていぐ。

森では「ねふた」五所川原では「立ちねぶた」と呼ぶ。新品種の「津軽錦」の誕生について、上に記した財政再建説の他にも説がある。弘前藩の藩主は津軽氏で、江戸時代を通して国替えはなかつた。大名が存続していくためには、幕府や親藩へ献上品を贈つておく必要があつた。鷹や白馬を贈ることもあつた。鷹や白馬だけではなく、新たな献上品を贈る必要性から金魚の品種改良を明和年間に行つたとの説である。(写真は白壁の町並みに電飾されている金魚ちょうちん)毎年8月に開催される柳井金魚ちょうちん祭りよりも)

磨きをかけたい」と話す。レスリング部顧問の宮本宏高教頭は「2年ぶりの全国ということです、まずは昨年出場できず卒業した3年生の分まで頑張ってほしい。部員6人のうち、2年は山縣の1人だけ。練習相手もない中、たくさんの方の稽古を積んできた。最低でもベスト8を狙つてほしい。あとの2人は、しつかりと全国の大舞台を経験して今後も生かしてほしい」と期待を寄せている。

柳井市では、績が優秀で、かわらず、経済由で修学が困難な必要な資金を無貸し付ける「ふくしま応援奨学金」を募集して、募集内容は次▼対象者①大学専修学校のうえ年限2年以上の専修学校(高等専門学校)、専攻科に限る人②本学が市内に2年



に開催される柳井金魚  
ちようちん祭りより）

~~写真は全国選抜大会に出場する蔵中君、山縣君、米屋君(右から)~~

年、専攻科に限  
学する人②本  
者が市内に2左

學業資金

柳井市

柳井市では、績が優秀で、かわらず、経済由で修学が困難必要な資金を無貸し付ける「ふくしま応援奨学金」を募集して、募集内容は次▼対象者①大学専修学校のうえ年限2年以上の専修学校(高等専門学校)年、専攻科に限る人②本学する人③本学する人が市内に2ヵ